

הדף

LA HOJA 943

**¿DONDE ESTA EL
FAVOR?**

LA HOJA DE ELAD 573

**CUIDADO CON EL
PERRO**

¿DONDE ESTA EL FAVOR?

Y Hashem le habló a Moshe, y le dijo: Yo Soy Hashem
(Shemot 6,2)

El versículo comienza nombrando al Creador con su Nombre "Elokim", que muestra la cualidad de la Justicia, nos dice el rab hagaon **Zeidel Epshtein ztz"l**, en su libro "**Haearot**", y finaliza con "Ani Hashem", que se revela con la cualidad de la Piedad.

Otra cosa podemos analizar, de lo escrito al final de la perasha anterior:

Moshe regresó con Hashem y le dijo: ¡Hashem!, ¿por qué has hecho el mal con este pueblo?, ¿por qué me has enviado? Desde que fui al faraón para hablar en Tu Nombre, el pueblo salió perjudicado, y salvar, Tú no has salvado a Tu Pueblo...

Y escribió Rashi, en nombre del Midrash, que Moshe está "metiéndose" en asuntos que no le corresponden: y le podemos decir, ¿qué te importa?..., yo tengo que aceptar sólo que fui enviado...

Se entiende de las palabras de Moshe Rabenu, que se queja porque Hashem lo envió para sacar al pueblo de Egipto... y no ve los resultados inmediatos, que tal vez él esperaba.

CLASES DE TORA EN ESPAÑOL: 079 575 7924 \ 050 583 7236

1. Perashat Hashavua 2. Jafetz Jaim 3. Shemirat Halashon 4. Musar

Leiluy Nishmat

Israel Ben Shloime ztz"l Lea (Luisa) Bat Rosa *Aleha Hashalom*

Iemima Bat Abraham Avinu *Aleha Hashalom*

Shlomo Ben Simi z"l Clara Bat Elías *Aleha Hashalom*

Rab Itzjak Ben rabi Shalom Mordejai Shevadron ztz"l

Consultas: 050-415-4745 08-974-2877. El folleto tiene santidad, requiere guenizá.

*Por favor no transportarlo en Shabat en lugares donde no hay erub,
ni leerlo en momentos de Tefilá o de lectura del Sefer Tora.*

Y no solamente que su envío no ayudó para salvarlos, sino que Hakadosh Baruj Hu hizo un mal mayor, comportándose con un gran ocultamiento, mayor al que hubo hasta el momento. De aquí la queja de Moshe, ¿acaso fue enviado para esto?

Hashem le contesta con un reclamo: “es una pena que tengas tantas quejas...”, es decir, los Avot Hakedoshim nunca tuvieron reclamos... ellos aceptaban todo con tanto amor...

Y aquí es necesario entender dónde está la respuesta a la pregunta, del por qué Moshe es enviado para una misión en la que hay semejante ocultamiento de parte del Creador...

Y también es muy difícil de explicar el versículo con que comenzamos, donde Hashem le dice a Moshe: “Yo Soy Hashem”, porque esto no contesta ninguna pregunta, y más, Moshe no pregunta sobre esto...

Pero, en verdad, dice el rab hagaon **Iaacov Israel Hacoheh Baifus** Shlita, ésta es la respuesta a la pregunta de Moshe Rabenu, y al comprenderlo, podremos ver toda la “fotografía”...

Hakadosh Baruj Hu le dijo a Abraham Avinu, en el Pacto de Ben Habetarim (Bereshit 15,13): *saber, sabrás que tus descendientes serán extraños en una tierra que no es de ellos, y serán esclavizados y oprimidos durante cuatrocientos años...*

Es decir, se decretó sobre el pueblo de Israel que vivirá en el destierro de Egipto durante cuatrocientos años. Y efectivamente, en el momento de la salida de Egipto, se queja “Uza” (Ialkut Shemoni, Beshalaj 241), el ministro de Egipto, porque todavía no se cumplió el tiempo para la salida, no se habían completado los cuatrocientos años.

Y la respuesta, frente a esta queja, es conocida, como dijeron nuestros sabios, de bendita memoria (Shemot 1,7): *y los hijos de Israel... y proliferaron...* (Vaishretzu) – se hicieron como reptiles (Sharatzim).

Y explica el Seforno: al comenzar la caída (espiritual) de los hijos de Israel, se hizo necesario acortar el tiempo para la Redención, porque podían llegar a un punto sin retorno, *Jas Veshalom*.

Por otra parte, de todas formas, todavía no se había cumplido el decreto de que Israel sería esclavizado en Egipto durante cuatrocientos años, como lo reclama “Uza”, por eso, Hakadosh Baruj Hu agrava la opresión hasta que llega a igualarse el esfuerzo y la opresión de ciento noventa años, frente a los cuatrocientos años de una esclavitud que, digamos, hubiera sido normal, y, precisamente, como consecuencia de esta enorme opresión, el pueblo puede salir de Egipto antes de su tiempo.

Encontramos, entonces, que **la presión ejercida por una esclavitud cruel, que en el momento de los hechos, pareciera ser una Conducción de Justicia, tan estricta, es, en la práctica, sólo Piedad y Misericordia.**

Continúa diciendo el rab Epshtein: diré aquí, para el recuerdo de mi querido, compañero del alma, en la Ieshivat Grodna, rabi **Efraim Tzvi Bialistotzky** ztz”l, que más tarde fue uno de los rabinos de la Ieshivat Ramailles, en Vilna, asesinado en el Holocausto junto a toda su familia...

Una vez estábamos seguros que lo acontecido con él, mostraba un gran ocultamiento del Creador, aunque más tarde supimos cuánta Piedad había en los hechos...

En su juventud, se enfermó de tuberculosis, *lo alenu*, en los días en que esa enfermedad, no se sabía siquiera cómo tratarla...

Siguió un tratamiento con los doctores de Varsovia, que le recomendaron un descanso durante todo el invierno. Para esto viajó a la ciudad de Otwock (un poblado en los suburbios de Varsovia), y con el Favor de Hashem encontró una gran mejoría...

Aunque ya fuera de peligro, sabía que debía cuidar mucho de su salud, para completar su curación.

En la Ieshiva, existía la costumbre, entre los jóvenes que tenían los medios suficientes, de viajar al final del verano, a la ciudad de Vilna, cercana a Grodna.

Para los que no podían hacerlo, la Ieshiva intentaba ayudarlos y pagarles, al menos, el viaje hasta allí, en especial a los jóvenes más sobresalientes en el estudio, aunque también a los más débiles, ya que todos necesitaban renovar sus fuerzas...

Ese año, varios de los jóvenes hablaron con el gaon, rabi Shraga Faivel Hindis ztz”l (rabino y encargado de la Ieshiva, yerno del gaon, rabi **Shimon Shkop** ztz”l, el Rosh Ieshiva), que también administraba las cuentas de la Ieshiva, y le dijeron que era necesario ayudar a Efraim Tzvi, para que pueda viajar a Vilna, después de la dura enfermedad que pasó.

Rabi Faivel se disculpó con ellos, porque la situación financiera de la Ieshiva estaba en su punto más bajo, y no tenía cómo ayudar a los alumnos con debilidades. Intentaron disuadirlo, explicándole que se trataba de una cuestión de “vida o muerte”, ya que si Efraim Tzvi no se tomaba un buen descanso, la enfermedad podía volver, *Jas Veshalom*.

El argumento de los jóvenes: que la Ieshiva debería ayudar al estudiante, también cuando no había dinero, ya que se trataba de uno de los jóvenes más sobresalientes.

Pero rabi Faivel mantenía su postura, y sin alternativa, Efraim Tzvi permaneció en la Ieshiva...

Al año siguiente se planteó la misma discusión entre los jóvenes y la dirección de la Ieshiva, y otra vez, Efraim Tziv no pudo hacer el viaje para tomarse su merecido y obligatorio descanso.

Con el Favor de Hashem, la salud del joven se mantuvo intacta...

Pasó un año más, y le ofrecieron a Efraim Tzvi, el “Shiduj” más honorable que podía existir. Se trataba de la hija del “Resh Galuta”, el gaon rabi **Jaim Oizer Grodzinsky ztz”l**.

La familia de la novia hizo todas las averiguaciones sobre el joven estudiante.

Escucharon cosas muy buenas de parte de los rabinos de la Ieshiva, y también de los estudiantes más avanzados.

Las buenas noticias provocaron el deseo de tenerlo como integrante de la familia.

Tal vez, también llegó a sus oídos la información sobre su enfermedad, que años atrás sufrió de tuberculosis, y esto los puso en señal de alerta, saber si era conveniente o no, hacer contacto con el joven.

Llevaron la pregunta al gaon, rabi Jaim Oizer, que además de ser el “Gadol Hador”, era parte muy interesada, nada menos que el padre de la novia.

El aconsejó averiguar qué fue del joven después de haberse librado de la enfermedad.

En especial, lo que quería saber era si habían quedado rastros de la enfermedad, si en esos años se notaba cierta debilidad física o mental, que le impidiera desenvolverse con naturalidad.

En la Ieshiva, averiguaron, y escucharon la mejor de las noticias: Efraim Tzvi estaba completamente sano.

Y agregaron, y preguntaron si el joven había viajado en los meses del verano para “cambiar aire”, y los estudiantes respondieron que en los últimos dos años no viajó para nada...

Esto reforzaba su condición física, ya que para muchos de los estudiantes, el corto viaje del verano era más que necesario para renovar las fuerzas frente al nuevo período de estudio.

En el caso de Efraim Tzvi, la situación era mucho más compleja. Después de haberse repuesto de una enfermedad tan terrible, la necesidad de un descanso era una obligación... (más para esos tiempos, ya que la mayoría de la gente que contraía la enfermedad, no se recuperaba, *lo alenu*, y los que no dejaban este mundo quedaban con visibles secuelas)

Y gracias a la Ayuda del Creador, también cuando no pudo tomarse el debido descanso, logró mantenerse sano y con todas sus fuerzas...

Así, la familia de la novia decidió llevar adelante el “Shiduj”, y este joven, tuvo el mérito de ingresar a la casa “grande”, casándose con una Bat Israel temerosa del Creador, hija de un gran Talmid Jajam, convirtiéndose, más tarde, en uno de los rabinos, maestros de la Ieshivat Ramailles.

Podemos ver el Favor de Hashem Itbaraj, cómo Hashem “detiene” su Favor y hace parecer que se oculta, para luego revelarse, en el justo momento...

Ialkut Iosif Lekaj.

KEHILAT NAJALAT MOSHE

LA COMUNIDAD LATINOAMERICANA EN EREZ ISRAEL
EN MEMORIA DE MOSHE BEN SABRA

Rab Hakehila: Rabi MORDEJAI SACYLER Shlita

COLEL BEIT SHMUEL

EN MEMORIA DE SAMUEL Y LUISA EDERY COHEN

RASHI 9 - ELAD – ISRAEL

TELEFONO: 0 (0972) 52 711 1755

Hadlakat Nerot: 16:30 Shekia: 17:00

Fin de Shabat: 17:38 R”T: 18:13

CUIDADO CON EL PERRO

Y separaré en ese día a la tierra de Goshen...
(Shemot 8,18)

Antes de la plaga de los animales salvajes, Hakadosh Baruj Hu le dice a Moshe Rabenu que en la tierra de Goshen no habrá animales salvajes, para que, como sigue el versículo, *sepan que Yo Soy Hashem, en medio de la tierra...*

Y aquí pregunta el hijo (en el Seder de Pesaj): después de las tres plagas, en las que los egipcios son golpeados, mientras que los hijos de Israel habitan con tranquilidad en la tierra de Goshen, ¿para qué despierta la necesidad de esta garantía especial, que Israel estará libre de la plaga?

Leiluy Nishmat

Israel Ben Shloime ztz”l Lea (Luisa) Bat Rosa Aleha Hashalom

Iemima Bat Abraham Avinu Aleha Hashalom

Shlomo Ben Simi z”l Clara Bat Elías Aleha Hashalom

Rab Itzkaj Ben rabi Shalom Mordejai Shevadron ztz”l

Consultas: 03-909-5405 050-415-4745. El folleto tiene santidad, requiere guenizá.

*Por favor no transportarlo en Shabat en lugares donde no hay erub,
ni leerlo en momentos de Tefilá o de lectura del Sefer Tora.*

Explica el “Riba” (רִיבָּא) *fue un nombre dado a varios sabios, entre ellos, rabi Itzjak Bar rabi Asher Haleivi, de los Baalei Hatosafot, el primero, y el segundo, su nieto llamado en su nombre y a veces llamado Riba Habajur para diferenciarlo de su abuelo, también rabi Itzjak Ben Abraham, rabi Iehuda Ben Eliezer y rabi Iosef Ben Aharon), y así escribió:*

Es posible decir, que en las fieras salvajes – sus rugidos se escuchan en todas partes, también en las casas de Israel, por eso la necesidad de separar entre los egipcios e Israel.

Con esto, dice el rab hagaon **Reuben Karelinstein** ztz”l, cuando una persona se encuentra en una categoría espiritual elevada, también las fieras salvajes, las más temibles, se asustan ante la presencia de esta persona y se escapan de su vista.

Podemos traer una prueba de las palabras de la Guemara, en el tratado de Shabat (hoja 151b), donde dice que el león no se lanza sobre dos hombres – y pregunta la Guemara – ¿acaso no vemos que, en verdad, sí se lanza sobre ellos?...

Explica la Guemara, que en esos casos hay un motivo especial: como dijo Rami Bar Aba: **un fiero no se enfrenta con una persona hasta que ésta no es comparable con un animal**, como está escrito (Tehilim 49,13): *y el hombre pierde su honor, se compara con los animales...*

Normalmente, un león no se lanza sobre dos personas, salvo que al león le parezca que no tiene hombres delante, sino otros animales, y desde luego, el león es el rey de todos los animales...

Si escuchamos que un león se lanza sobre dos personas, quiere decir que en ellas hay cierto problema... que las hace comparables a los animales.

Aquí surge otra dificultad: si el motivo de que el león se lanza es porque las personas se ven como animales, entonces, ¿cuál es la diferencia si es una persona o si son dos?... ¿sobre una persona sola también saltará, aunque se vea como persona y no como animal?

Esta pregunta la respondió el “**Netivot Hamishpat**”, para dejar clara la intención de nuestros sabios:

Además de los doscientos cuarenta y ocho miembros, y trescientos sesenta y cinco tejidos, existe en el hombre algo más, que está hecho “a imagen y semejanza del Creador”, algo que puede verse en su exterior.

Los malvados impurifican y borran la fuerza de esta imagen (por eso está dicho que los malvados, en vida, se llaman muertos), y a la vista de una fiera devoradora – se ven como un pedazo de carne con sangre, sin la semejanza al Creador, y el león, desde luego, no siente temor ante un pedazo de carne, porque él es mucho más fuerte...

Por eso está escrito que el león no se lanza sobre “dos” – sobre dos cosas:

Sobre un cuerpo (carne y sangre) que además tiene “la Imagen del Creador” – y a este hombre, formado por las dos cosas, el león le tiene pavor, no se le acerca, no lo persigue. Pero, si el león se encuentra con “uno”, es decir, sólo un cuerpo, carne y sangre – no siente temor y se abalanza sobre él.

Entonces, cuando hay una persona sola, con su semejanza a Hashem – no deberá temer de las fieras salvajes, porque sabemos que un león no se lanzará sobre él.

A la ciudad de Shangai, en China, llegaron los iehudim de la Ieshivat Mir, estudiantes y rabinos, que escaparon de la Europa en plena segunda guerra mundial, subiendo al “Transiberiano”, sobre ese trazado de vías tan “alocado” construido por los caprichos del emperador ruso.

Llegaron allí en forma más que milagrosa, vivieron durante seis años, hasta finalizada la guerra, y vieron grandes milagros “revelados” durante toda su estadía. Es difícil describir la realidad, donde trescientos jóvenes que escaparon del fuego de Europa, llegaron a la China y encontraron en Shangai un lugar que los estaba esperando, justamente a ellos: un Beit Hamidrash lujoso, como si hubiera sido construido “para ellos”, grande y amplio – como ellos mismos relataron. Y no sólo la “Sala de Estudio”, sino también un salón comedor... ¡increíble!

Se supo, que un iehudi millonario, que vivía en China debido a sus negocios, decidió que los pocos iehudim que vivían allí, necesitaban un gran “Beit Hakneset”. Los iehudim vivían en la zona residencial de la ciudad, pero como él tenía toda su actividad en el centro comercial, construyó allí el “Beit Hakneset”, fuera de la ciudad, invirtiendo una fortuna.

No había quién pudiera llegar allí, ni siquiera él entraba. Sólo en Shabat, le pagaba a diez personas para formar un Minian.

Y no le alcanzó con el “Beit Hakneset”, porque pensó: los iehudim necesitan realizar fiestas y bodas. Por eso construyó también un enorme salón – con las conexiones de gas – ¡para cocinar!...

Por eso, los recién llegados no entendían: encontraron la Casa de Estudios preparada, también con un salón comedor... Sólo faltaba una cosa: los “Stenderim”, para apoyar los libros, que también consiguieron por milagro...

Ellos vivían en la ciudad, lejos del “Beit Hamidrash”. Había dos caminos que llevaban de la ciudad al centro comercial – uno corto y otro largo. El camino corto estaba plagado de perros salvajes, y en el largo, había una custodia policial que prohibía su paso a los habitantes sin permisos – los iehudim. Los chinos, habitantes de la ciudad, les habían impuesto muchos límites.

Rabi **Iejzekel Levinstein** ztz”l, el “**Mashguiaj**”, siempre tomaba por el camino más corto. Un día, lo acompañaba uno de sus alumnos, y de pronto, lo asaltó el miedo: ¡aquí está lleno de perros salvajes!...

El “Mashguiaj” le dijo: sujétate de mi abrigo, ¡y no te pasará nada!...

Y así fue, los perros se pararon en silencio, como si nadie pasara a su lado...

Una persona me contó, que viajó especialmente para escuchar de este alumno, que más tarde vivió en Israel, en Tel Aviv, cómo se sujetó al abrigo del “Mashguiaj”.

Hagada de Pesaj – Ieji Reuben.

HORARIOS DE SHABAT

12:00 a 13:00 Shiur Daf Iomi a Cargo del Rab Hakehila

16:30 Minja

Derasha a cargo del Rab Hakehila

17:30 Arvit (aproximadamente)

7:45 Shajrit, luego Kidush y Shiur Daf Iomi a cargo del Rab Hakehila

15:05 Shiur del Rab Gut Shlita

16:05 Minja

17:45 Arvit Motzae Shabat (aproximadamente)

18:15 Abot Ubanim

HORARIOS DE JOL

Shajrit: 7:50 (Korbanot)

COLEL "BEIT SHMUEL"

SEDER ס

9:00 a 13:00 a cargo del Rab Hakehila

Minja: 12:30

COLEL "BEIT SHMUEL"

SEDER ן

16:30 a 19:00 a cargo del Rab Hakehila

15:00 a 15:30 Jumash Bereshit con Mefarshim a cargo del Rab Gabriel Guiber

15:30 a 16:30 Musar a cargo del Rab Gabriel Guiber

Arvit: 19:00

19:20 a 19:40 Halajot a cargo del Rab Hakehila

19:40 a 20:00 Musar a cargo del Rab Hakehila

20:00 a 21:00 Shiur Daf Iomi a cargo del Rab Hakehila